
Email: 14october@14october.com

رغم وجود مواصفات وطنية لنوعية المياه لاتوجد معلومات عن 
المتغيرات العديدة التي تشير الى نوعية وتركيزات الجسيمات والمي 
وخلايا العصيات المعوية والأكسجين الحيوي المذاب ،.....الخ ومع ذلك 
،ووفقا لمؤشر الاستدامة  البيئية ،فان نوعية المياه العذبة  تقع على 
خط الحافة بسبب تدني مؤشر الاستدامة البيئية معدلا ..وهذا المؤشر 
بحاجة الى مراجعة في ظل اختيار وتحاليل لنوعية المياه لرفع ذلك 
المعدل ووفقا لتقارير الوضع البيئي فان الغبار ومجموعة اخرى من 
ملوثات الهواء الناشئة عن مصادر ثابتة ومتحركة تؤثر على نوعية مياه 
الأمطار. ومع ذلك لاتوجد بيانات متاحة حول درجة التأكسد في مياه 
الامطار وبالنسبة للمياه السطحية  ،تطمئن  التقارير الرسمية بانها ذات 
نوعية مقبولة ولكن هذه التقارير تشير الى امكانية تلوث هذه المياه 
السطحية بسبب الانشطة البشرية بما فيها مخلفات المياه الصناعية 
والمجاري والمخلفات المحلية الصلبة التي تتجمع على مجاري المياه 
او تلوث مصادر المياه جراء الاستخدام المفرط للمبيدات والتي اثبتت 
بعض الدراسات تلوث بعض الآبار الجوفية بسبب المبيدات وتخزينها 
،اما السجلات حول نوعية المياه الجوفية فهي غير مستمرة وبحاجة 
الى تحديث ،اما بالنسبة لامدادات المياه الصالحة للشرب كانت الكمية 
الاجمالية لمياه الشرب الآمنة حوالي )114،5  (مليون متر مكعب تتوزع 
على حوالي 3ملايين نسمة ،بحوالي %15من السكان ويتلقى الاخرون 
المياه من مشاريع تشغل من القطاع الخاص لإنتاج مياه الشرب ،لا توجد 
معلومات واضحة حول وضع توزيع المياه في المناطق الريفية ،وعلى 
ضوء البيانات والمعلومات المتاحه ،سيكون من الصعب تحقيق اهداف 
التنمية الالفيه  الهدف ،أي تخفيض عدد السكان الذين لايتلقون مياه 
شرب آمنة بحلول العام 2015م مالم تتخذ اجراءات عاجلة للوصول 
لذلك من خلال ادارة مائية وسكانية عالية .برغم التقلبات في الفتره 
1990_2000،يظهر الاتجاه السائد وصولا مستقر ا الى مياه الشرب 
على المستوى الوطني ويشكل استهلاك المياه من مصادر محلية )7الى 
10(في المئة فقط من استهلاك المياه،وان الحصة لكل فرد من المياه 
المحلية تتراوح بين )11 - 30(متر مكعب في السنة وفي حالة الامداد 
المستمر ،يتوقع ان يرتفع الاستهلاك اكثر كنتيجة للنمو السكاني 

والاقتصادي ،ومعدل التحضر السريع ب8 %في السنة .
وقداظهر مسح الفقر الوطني ان )36(%من كل الاسر تتلقى مياه شرب 
من شبكة المياه ومن مصادر اخرى بما فيها ،بحسب الاولوية ،ابار المياه 
)بمضخات اوبدون ( الينابيع والعيون والاحواض المغطاة او غير المغطاة 

والسدود وغيرها . 
❊  رئيس الهيئة العامة لحماية البيئة 

 
علم النفس هو علم الحياة له القدرة على إعطاء 
الاجابات إذن لماذا تظلموا علم النفس؟ فهو علم يدرس 
السلوك الصادر من الكائن الحي نتيجة لتعامله مع 
البيئة الخارجية وما ينتج عن  اتصاله اجتماعيا و تعريفه 

يأتي  كالتالي:-
أو  -  سلوك كل ما يصدر من الإنسان من عمل 
حركة أو تفكير أو سلوك لغوي أو مشاعر أو أنفعالات 

أو إدراك 
قوانين  و  الانساني  السلوك  تطور  عن  يكشف 
س��ل��وك ال��ج��م��اع��ة،و ط���رق اك��ت��س��اب ال���ع���ادات 
السلوكية،الاتجاهات،القيم،طرق التفكير، والذكرى. 
ونرى من خلال ذلك أن علم  النفس يدرس السلوك 
السوية  والسلوك اللاسوية وكل له منهجه وطريقه 
وغيرها من مجموعة المعلومات والمعارف المرتبطة 
بأمر معين وهو يعتمد على الملاحظة وينتهي بقانون 
عام حيث يدرس الحقائق الجزئية وينتهي بتسجيل كل 
ملاحظة دقيقة لسلوك الانسان من أبسط الاستجابات 
الحسية والحركية إلى أعقد أساليب السلوك مثل حل 

المشكلات أو التفكير الإبداعي.

أذن نرى أكثر الناس يستسلمون للمخاوف والقلق 
ويهربون من المشاكل الحقيقية بسبب صعوبة حلها 
إلى الملذات الوقتية أويلتفون حول الذات فينسحبون 
من المجتمع  ويقعون تحت خط الاكتئاب والعزلة ويبدأ 
الموت البطئ.  ومن خلال زيارتنا للاخصائي النفسي  
في هذه الاحوال نتمكن من وضع النقاط على الحروف 

ونخرج من دائرة الحزن ومن الحيرة الممشكلة  سواء 
كانت عاطفية،أجتماعية المهم مشكلة تقف عائقاً امام 
الشخص في الاندماج مع المجتمع وهنا يجب ان تطرح 

بعض الاسئلة؟
لماذا لا أستطيع التغلب على أبسط العقبات،أختيار 
الدراسة،أختيار شريكة الحياة التفاهم مع الوالدين 
المتسلط   وإقناعهم بوجهة نظرك ورفضك رأيهم 
والتغلب على تعند سلطة الأخ الكبير، ومن هنا نجد 
المشكلات  لحل  تساعدنا  قد  الأخصائي  زي��ارة  ان 
وال��ذي يكون  المعاصر  للفرد في مجتمعنا  اليومية 
بعيداً عن الاطباء النفسيين بحاجة العيب او ننتظر 
النفسي  الطبيب  الى  للذهاب  الحالة  تتدهور  حتى 
بينما في أوروبا وأمريكا لا تقوم أي قائمة أجتماعية 
أقتصادية إلا بمختص بعلم النفس من الأعلانات إلى 
صعود الفرد إلى الفضاء الخارجي،اتمنى الألتزام من 
مجتمعنا اليمني وأن يعطي جل اهتمامه حتى نفوز من 
المشكلات النفسية وحتى لا تصل الأمور إلى أنهيار 
الشخص وانتقاله إلى المرض النقلي لماذا الخجل 
ونغلق الأبواب ونختفي من المجتمع المريض النفسي 
كان أو العقلي لماذا الخجل من المعالج النفسي ونذهب 

إليه ونحن خائفين 

هل الجواب خوفك من المجتمع 
فالعالم اليمني والعربي خصوصاً تنقصه للأسف 
التوعوية  المحاضرات  من  وغيرها  النفسية  البيئة 
حول هذا العالم وأهميته للإنسان بدل من الخوف و 
الإهمال والانتهاء إلى الأنانية والتفرد والفشل وتصدع 
الشخصية وثم إنهيارها وذهابها إلى شواطئ الجنون.
أطالب المجتمع المدني المتعلم والمثقف أن يقراء 
ويبحر مع عالم علم النفس)علم الحياة( والاعتراف 
بعلمه ومقارنة بحل المعضلات وتعديل السلوك وأن 
يفسحوا رقعة صغيرة من الحيز المجتمعي لعلم النفس 
وأن يخلطوه بحياتنا  اليومية ومعاناتنا وأن يتلمس هذا 
العلم  مكاتب الخدمة  المدنية لتوظيف في كل مرفق 
الدولة حتى يحل  حكومي طبيب نفشي لموظفين 
مشكلة المتقاعصين ومصابين بالاكتئياب والخوف 
من المدير وكرههُ ومقت المسؤولية وعزم أحترام 
الزوجة والأولاد وعزم القدرة أختيار الهدف والألوان 
والطريق،أحب ان نجتاز الصعاب ونحطم  الخوف من 
قلوبنا لنعيش بإيمان بدلًا عن النفاق والكذب والجبن 
هو سبيل الهرب من المسئولية ونفوز من اعراض 

المرض.
❊ أختصاصية نفسية 
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البيئة والمياه

أزمة المياه و الكهرباء تعتبر من 
أهم الركائز والتي سيتم الإعداد 
والتحضير من اجلها لصالح محافظة 
عدن والحد من أزمات انقطاع المياه 
ذات  ع��دن  مدينة  في  والكهرباء 
المناخ الحار، وإعادة تأهيل البنية 
التحتية للمنشآ ت السياحية الكبيرة 
الشواطئ  ومتنفسات  والصغيرة 
والحدائق العامة والمطاعم السياحية 
وإعادة  الطرقات  الشعبية ورصف 
إنارة الشوارع في المناطق السكنية  
لاستكمال  الثانية  المهمة  تعتبر 
البنية التحتية ومواكبة التطورات 
الداخلية والخارجية وتنفيذ عدد من 

الخطط السنوية والتي يتم من اجلها عقد الاجتماعات الموسعة 
وتحديد الميزانيات ومساهمة دخل الكوادر اليمنية العاملة في دعم 
مسيرة التنمية الشاملة من اجل المواطن ومصلحة المجتمع ثم 
الوطن. وباعتبار أن محافظة عدن العاصمة الاقتصادية وحسب 
توجيهات فخامة الرئيس علي عبدا لله صالح رئيس الجمهورية في 
رؤيته في الإعداد والتجهيز وعمل الدراسات المختلفة في النواحي 
الاقتصادية والسياحية واستكمال البنية التحتية لجعل محافظة 
عدن العاصمة الاقتصادية والسياحية والاستثمارية والتي ستجذب 
المستثمرين للاستثمار في اليمن وبالذات في محافظة عدن بما 
فيها من بيئة سياحية ومقومات ستغير المجرى الاقتصادية لليمن 
بأكمله بسبب تلك الشواطئ الخلابة وثراث اليمن التاريخي والذي 

يجذب إليها ملايين من الزوار سنويا.
 ومن هنا أوجه شكراً عميقاً لقيادة المحافظة على هذا الدعم 
المتواصل في نشر عملية التوعية بين صفوف المواطنين عن 
فعالًا في  دوراً  تلعب  والتي  التوعوية  المراكز  طريق عدد من 
الارتقاء بمستوى الطلاب والشباب واللذين يعتبرون عماد المستقبل 
وتوجيهم التوجيه السليم في إعطاءهم فرص المساهمة الفعالة 
في المجتمع المدني وإظهار وإبراز نشاطهم على مستوى المجتمع. 
والى جانب ذلك أرى  أن الخطوة الجريئة والتي تقف أمام محافظة 
)20( في  السنتين في استقبال خليجي عدن  عدن خلال هذه 
محافظة عدن يعتبر تحدياً كبيراً يقع على عاتق السلطة المحلية 
ومديري المديريات ومدراء المكاتب التنفيذية ورجال وسيدات 
الأعمال وجميع المواطنين للمشاركة والإسهام في تفعيل دور كل 
مواطن في جعل هذه المحافظة خلال هذتين السنتين اكثر نظافة 
وجمالا وزرع العديد من الخطوط الخضراء وتأهيل جميع الفنادق 
لهذا الحدث والذي سيكون فريداً من نوعه كبداية تأهيل اليمن في 
المشاركة على المستوى الإقليمي. موجهة كلامي اليوم لكل يمني 
في أن يمد يد العون فمحافظة عدن بحاجة لتلك الأيدي الطيبة 

والنزيهة في إنجاح هذه المهام.

نافذة
بيئة البنية التحتية للمنشآت السياحية 

تحد كبير يقف أمام خليجي )20(

د .محمد �س�لم ب�أعزب

وفي سياق ما يشهده مستشفى الوحدة 
التعليمي العامه من إنجازات ونشاطات  
في إع��ادة تأهيل وتحديث المستشفى 
المرحلة  اس��ت��ك��م��ال   تضمنت  وال��ت��ي 
التنفيذ إعادة  الأول��ى والتي تعتبر قيد 
الأطفال  أقسام  الأطفال  مبنى  تأهيل 
والملحقات الأخ��رى من طرقات داخلية 
ومصعدين  للأطفال  الطوارئ  ومبنى 
للمياه والصرف  كهربائيين ومضختين 
ب���)300( مليون  الصحي بتكلفه تقدر 
ريال أكد الدكتور/ محمد سالم بأعزب 
بمحافظة عدن  المستشفى  عام  مدير 
المستشفى يعتبر مرجعاً لعدد من  أن 
المحافظات الأخرى المجاورة  إلى جانب 
محافظة عدن بسبب  توافد المرضى إلى 

والعلاج  للتشخيص  الوحدة  مستشفى 
بالمرحلة  ومكثف.والبدء  كبير  بشكل 
الثانية المتبقية من إعادة التأهيل في 
إدخال عدد من الأجهزة الحديثة مشيرا 
أن هناك مناقصات جديدة بشأن توريد 
لمستشفى  طبية  وم��ع��دات  تجهيزات 
الوحدة في إط��ار خطة إع��ادة تأهيلة، 
وتقدر المناقصة ب���)344( مليون ريال 
بتأثيث وتزويد مبنى الأطفال  الخاصة 
الوسائل  من  وغيرها  بالأسرة  الجديد 

والأدوات الطبية الأخرى.
 وأشار إلى اعتماد وزارة الصحة العامة 
والسكان شراء جهاز أشعة مقطعية على 

نفقة الوزارة بأكثر من )70( مليون ريال 
والتي ستساهم في عملية التشخيص 
و دعم الحالات الوافدة إلى المستشفى 
من مختلف المحافظات المجاورة والتي 
بحاجة للعلاج وستخصص من خدمات 
المبلغ  اعتماد  جانب  إلى  المستشفى، 
الاستثماري  البرنامج  ف��ي  المرصود 
لمديرية ) الشيخ عثمان السلطة المحلية 
لشراء جهاز فحص الثدي لاكتشاف الأورام 
) الممجروفية( وهذا الجهاز سيدخل لأول 
مرة في خدمة المستشفيات الحكومية 
في المحافظة. موضحاً إلى أن الترميمات 
وتزويدها  المستشفى  تأهيل  وإع��ادة 
ستعمل  الحديثة  والأجهزة  بالتجهيزات 
على الارتقاء بالخدمات الطبية لصالح 

النفايات الطبية ضرر بيئي يجب الحد منه
البيئة الصحية في مستشفى الوحدة التعليمية العامة بحاجة كبيرة إلى عملية دعم من هيئة العامة 
لحماية البيئة بسبب النفايات الطبية وما تعاني منه المستشفى من مشاكل تخص هذا الجانب الخطير 
في عملية نقل النفايات الطبية من المستشفى بسبب عدم مراعاة الجوانب البيئية والتي يجب فيها 
فرز النفايات الطبية من النفايات الأخرى مثل القمامات. والتأكد من التخلص منها وإخراجها من بيئة 
المستشفى في وقتها المحدد بالطريقة السليمة والصحية وإلا سيكون هناك ضرر كبير على صحة 
المواطن وبالذات المرضى الذين يأتون للعلاج وتكون مناعتهم ضعيفة بسبب مرض ما فلا نعرض 
حياتهم للخطر بان تصبح بيئة المستشفى وكراً لنقل العدوى بدلًا من معالجتهم وإدخال البهجة في 
نفوسهم ومساعدتهم من التخلص من الأمراض وإرجاعهم بصحة جيدة إلى أسرهم فهذا هو دور 
الطبيب مع تهيئة البيئة الصحية داخل المستشفى، ولذا تم موخرا التنسيق مع الهيئة العامة لحماية 
البيئة حول ضرورة تنظيم دورات تدريبية بين صفوف الأطباء والممرضين والعاملين في المستشفى 

حول هذه النفايات الطيبة والضرر منها وتنظيم حملات تنظيف لهذه المخالفات الطيبة.

المحررة

محمود �شديوه ❊

فوزية جابر❊

اجعلوا النظافة شعاراً لكم  

المواطن تم الخدمات الصحية.  شاكراً 
والسكان  العامة  الصحة  وزارة  قيادة 
وقيادة محافظة عدن بمنح المستشفى 
بالإضافة  والمالي  الإداري  الاستقلال 
التشغيلية  الموازنة  سقف  زي��ادة  إل��ى 
يناير  من  ابتداءً   )100%( للمستشفى 

2008م. 
المستشفى   م��دي��رع��ام   أش���ار  كما 
أنه قد ق��ام  في هذا الشهر الأخ/ علي 
مجور رئيس الوزراء بزيارة استطلاعية 
أوضاعه  لتفقد  الوحدة  مستشفى  إلى 
والمشاريع الطموحة التي سيتم تنفيذها 
وما هي الانجازات و المشاكل والعراقيل 
التي تقف أمام قيادات المستشفى في 
تنفيذ المشاريع والتي احدها  إقامة مركز 

المستشفى  للكلى في حرم  لأم��راض 
بتكلفة تقدر ب�)420( مليون ريال على 
نفقة وزارة الصحة العامة والسكان والذي 
أنجز من الأعمال الإنشائية فيه )60%(  
لتذليل الصعاب  مشيرا أن هذا المركز 
سينعكس إيجاباً على تطوير وتحسين 
أداء أقسام المستشفى والخدمات المقدمة 
للمواطن في محافظة عدن والمحافظات 
والذي  اليوم  وإل��ى تطلعهم   المجاورة 
طبية  كمدينة  المستشفى  سيعتمد 
والتخصصات  المراكز  بحسب  متكاملة 
الطبية المتنوعة التي يشملها، كما أوضح 
أن هذا المركز سيعود بفائدة كبيرة جدا 
لمرضى الفشل الكلوي  بالذات وسيكون 
هذا المبنى مكون من دورين وقد يصل 

ع��دد الأس��رة إل��ى أكثر من )50( 
المركز  تجهيز  يتم  أن  أملين  س��ري��راً. 
بأحدث الوسائل التقنية العلمية والطبية 
عناء  المريض  على  لتوفير  الصحيحة 
السفر والتكلفة والخسارة المادية بسبب 
عدم وجود مركز بأحدث الأجهزة ما يجعل 
المرضى يضطرون للسفر إلى الخارج.  

 صندوق النظافة وتحسين المدينة / عدن 

أمل حزام

البيئة ومخاطرها
99 % من قوام المراكز تربويون..والتحدي وارد

موضوع عمود الأسبوع 
الماضي حول الاعلام والمراكز 
الصيفية الذي نشرته صفحة )البيئة 
والمياه مشكورة..كان أحدث صدى في 
عكس  في  أهمية  من  للإعلام  لما  المراكز، 
مهماً  ج��زءاً  تمثل  التي  والفعاليات  الأنشطة 
من برنامج فخامة الأخ الرئيس علي عبدالله 
صالح مع الشباب والطلاب.وكنا قد أشرنا إلى 

تحية )الاعلام التربوي(بعدن 
وهو الذي أبلغنا مركزياً عبر 
الأستاذ/اسماعيل زيدان،مدير 
عام الإعلام والنشر التربوي 
بديوان وزارة التربية،أنه عضو 
للمراكز  الفنية  اللجنة  في 
الصيفية أن تدافع عن هكذا 
قرار..لا أن نترك مدير الشباب 
جمال  الأخ  بعدن  والرياضة 
اليماني،يلغي أو عدم إصدار 
أمر بتشكيل اللجنة الاعلامية 
التي اتفق عليها في محضر 
مكونة  لجنة  وهي  الاجتماع 

من الإخوة 
الحكيم- ش��رف  1(نعمان 

رئيساً )مدير الإعلام التربوي 
مكتب التربية عدن(

2(ع���ب���دالله ق��ائ��د علي-
إدارة  )مدير  للرئيس  نائباً 

مشاعل  لملحق  ال��ع��ام  المشرف  ال��ري��اض��ة 
صحيفة14أكتوبر(..

3(أنور الخديري مقرراً )صحافي معروف(
شرف-مصوراً)فوتغرافيا  نعمان  4(فتحي 
وفيديو(-مكتب 

التربية عدن .
5(عبدالجبار نويصر-عضواً)صحافي رياضي 

معروف(
وعندما نلمس أي صدى للموضوع ولم يستجب 
رئيس اللجنة الفنية بدفع بعض المال لشراء 
متطلبات التوثيق من أفلام وشرائح وسيدي 
ومواصلات..إلخ..قررنا الإنسحاب،وكأنهم كانوا 
يريدون ذلك إن لم يكن كل أعضاء اللجنة،فعلى 

الأقل رئيس اللجنة الأستاذ جمال اليماني/الذي 
اتصل بي مؤكداً أن الفلوس لم تأت من صنعاء..
في حين مخصص الاع��لام والتوثيق الدفعة 
الأولى ورد بالقطارة مبلغ)50( ألف ريال،لكنه 
الإعلام  يكون  أبداً..ولهذا  نره  لم  قلته  رغم 

مهمشاً ولا دور له!
التربية  ت��وه��ان  إل��ى  أش���رت  وأن���ا عندما 
وضياعها،إنما أردت أن المال هو الذي تسيطر 
القيادة  أم��ا  والرياضة  الشباب  وزارة  عليه 
الفني  التعليم  ثم  للتربية  فهي  والفعاليات 
ومرافق أخرى ولكن ما الفائدة أن يكون )المفتاح(

معي والصندوق)مع غيري(!
لذلك نؤكد أن أبواب الصرف يسيطر عليها 
الشباب  أساسية مكتب  بدرجة 
والرياضة وما يحصل من روتين 
إداري قاهر لدى الصرف والتصفية 
في  المسئولين  بجعل  كفيل 
ذل��ك،لأن  الوزارتين،مراجعة 
التربية هي الأساس.ومن غير 
المعقول أن يظل التمويل بيد 
وزارة أخرى هي مساهمة ليس 

إلا وهو ما يعرقل العمل100%!
الأم����ل ف��ي إص����لاح الأم���ور 
لمدير  تمنياتنا  س��ري��ع��اً..م��ع 
مكتب الشباب والرياضة بعدن 
ولكل قيادات المراكز الصيفية 
والمشاركين كافة..التوفيق في 
إنجاح برامجهم كما وعدوا بها..

ووعد الحردين..عند أهل الكرامة 
والنخوة..

والأخ أنور الخديري أقول)خفف 
الوطء فما أظن أديم الأرض إلا 
يازميل..لكنني  ألومك  الأجساد(ولا  هذه  من 
أعتب عليك فقط..فالذي يحصل اليوم لابد له 
من أن يكشف غداً،والتلميع الزائد محسوب عليك 
وعلى رصيدك الصحافي والاعلامي..أيها القلم 
الرشيق..أو لم نتفق على أن تكون لجنة رسمية..

❊ جنيف / متابعات :
كانت المسائل المتعلقة بالعلامات غير التقليدية، مثل الهولوغرام وعلامات الرائحة، 
وإجراءات الاعتراض على العلامات والمسائل المتعلقة بتسجيل الرسوم والنماذج 
الصناعية في مقدمة جدول أعمال اللجنة الدائمة التابعة للمنظمة العالمية للملكية 
الفكرية )اللجنة( )الويبو( والمعنية بقانون العلامات التجارية والرسوم والنماذج 
الصناعية والبيانات الجغرافية )الدورة التاسعة عشرة( التي اجتمعت من 21 إلى 25 
يوليه/تموز 2008. وركز الاجتماع الذي شاركت فيه 82 دولة عضوا و4 منظمات حكومية 
دولية و11 منظمة غير حكومية، على استكشاف السبل الكفيلة بزيادة الوضوح في 
المسائل المتعلقة بتسجيل العلامات والنماذج والرسوم الصناعية. العلامات غير 
التقليدية حددت اللجنة عدداً من المجالات التي يمكن فيها التقارب في ما يتعلق 
بتصدير »العلامات غير التقليدية« ووصفها مثل العلامات المجسمة »ثلاثية الأبعاد« 

وعلامات اللون والصوت والرائحة والحركة والهولوغرام والشعارات والمكان.
 ويرمي هذا العمل إلى تعزيز اتساق النتائج في إجراءات تسجيل العلامات بناء على 
مختلف الإجراءات الوطنية. وأحرزت اللجنة تقدما في تحديد المجالات التي يمكن فيها 
تحقيق مزيد من التقارب في الممارسات المتعلقة بتسجيل العلامات. وسيستمر هذا 
العمل في الدورة المقبلة للجنة. والاعتراض على العلامات التجارية. استكشفت اللجنة 
أيضاً السبل الكفيلة بتعزيز الاتساق في الإجراءات المتعلقة بمختلف جوانب الاعتراض 

على العلامات التجارية. وتتيح هذه الإجراءات للغير فرصة الاعتراض على تسجيل 
علامة تجارية، إما قبل تسجيلها في مكتب العلامات التجارية أو بعده. واتفقت اللجنة 
على عدد من مجالات التقارب في هذا الميدان، مثل العلاقة بين إجراءات الاعتراض 
والفحص وأسباب الاعتراض والأهلية لإيداع الاعتراض وطول فترة الاعتراض 
والملاحظات التي يبديها الغير و«فترة الإمهال« التي تفسح المجال لمفاوضات 
التسوية. حماية شعارات الدول وأسماء المنظمات غير الحكومية ومختصراتها نظر 
المندوبون في اقتراح يتعلق بتعديل إجراءات التبليغ لحماية شعارات الدول وأسماء 
المنظمات الدولية ومختصراتها، بناء على المادة 6)ثالثاً( من اتفاقية باريس لحماية 

الملكية الصناعية. ولا يتاح عادة الانتفاع بهذه الإشارات بوصفها علامات تجارية.
 ويتعلق الاقتراح أساساً باستبدال نظام التبليغ القائم على الورق بمنشور إلكتروني 
دوري. وناقشت اللجنة التفاصيل التقنية المتعلقة بالاقتراح ووافقت على تقديم 
توصية إلى جمعية اتحاد باريس من أجل اعتماد إجراءات جديدة في اجتماعها المقبل 

في سبتمبر/أيلول 2008. 
والرسوم والنماذج الصناعية في ما يتعلق بالرسوم والنماذج الصناعية، استعرضت 
اللجنة ملخص الردود على الاستبيان المتعلق بقانون العلامات التجارية والممارسات 
المرتبطة بها ووثيقة أُعدت على أساس الردود الواردة من 68 دولة عضواً ومراقبة في 
اللجنة تتناول عموماً الإجراءات الشكلية المتعلقة بتسجيل الرسوم والنماذج وإدارة 

التسجيلات والاتصالات مع المكاتب وموضوع حماية الرسوم والنماذج والطعن والحلول 
البديلة لتسوية المنازعات والعلاقة بين الرسوم والنماذج وغيرها من مجالات قانون 
الملكية الفكرية، أي العلامات التجارية وحق المؤلف وقانون مكافحة المنافسة غير 
المشروعة. وستواصل اللجنة تحليلها للاستبيان في دورتها المقبلة من أجل تحديد 
المجالات الممكنة التي ترغب في أن تنجز فيها مزيداً من العمل. الأسماء الدولية غير 
المسجلة الملكية للمستحضرات الصيدلانية أحاطت اللجنة علماً بالتعاون الماضي بين 
أمانتي الويبو ومنظمة الصحة العالمية الذي أدى، في مجال عمل اللجنة، إلى توزيع 
قوائم تراكمية بتلك الأسماء على مكاتب العلامات التجارية الوطنية. وفي إطار برنامج 
لمنظمة الصحة العالمية، تتيح تلك الأسماء تسمية نوع مشتركة للمواد الصيدلانية. 
وبناء على قرارات منظمة الصحة العالمية في هذا الشأن، لا يجوز تسجيل هذه الأسماء 
كعلامات تجارية. ومن أجل تحسين فعالية توزيع القوائم المقترحة والموصى بها 
لهذه الأسماء، قررت اللجنة الانتقال إلى نظام إلكتروني تنشر فيه قوائم الأسماء في 
موقع منظمة الصحة العالمية الإلكتروني، مع إرسال إخطار بالبريد الإلكتروني إلى 
المشاركين في منتدى اللجنة الإلكتروني. وقدمت منظمة الصحة العالمية عرضاً حول 
نظام حماية الأسماء وردّت على أسئلة من المندوبين. وعلاوة على ذلك، التمست 
اللجنة من الأمانة أن تستكشف مع أمانة منظمة الصحة العالمية سبل إنشاء قاعدة 

للبيانات تتيح للجمهور إمكانية البحث في هذه الأسماء.

حماية شعارات الدول وأسماء المنظمات غير الحكومية ومختصراتها

مستشفى الوحدة التعليمي إنجازات ونشاطات لإعادة تأهيله وتحديثه 

 الملوثات المؤثرة على نوعية 
مياه الأمطار

لماذا الخوف من المعالج النفسي؟  البيئة النفسية

بيئة المخيم الصيفي وشباب مركز الحاسوب  للغات )نيوهرزان( 
وتمثيلية حول السلوكيات الخاطئة لشباب اليوم وثاتيرها على شباب 
اليوم في مضغ التمبل والسوكة والقات وغيرها من المخاطر الصحية 
والبيئية والعادات السيئة والتي يجب التخلص منها لصالح الشباب ثم 

المجتمع.

البيئة في المراكز الصيفية


